

Editorial

La revista *Trabajo Social*, en este número catorce, continúa con su objetivo de presentar las reflexiones que surgen sobre la profesión y su ejercicio también desde las disciplinas cercanas, encaminadas a revisar las diferentes realidades y a replantear los objetos de conocimiento que caracterizan al Trabajo Social, y que requieren atención en el contexto contemporáneo.

En la línea de Familia, la profesional Hilda Patricia Vargas Ramírez presenta los resultados de una investigación realizada en la ciudad de Bogotá, Colombia, con mujeres que, ejerciendo la prostitución, han sido madres. Este estudio se concentra en la exclusión, cuando está mediada por factores de clase y sexo. Indaga sobre los impactos en las condiciones de vida personales y familiares, y en la incidencia que tal situación plantea para la estructura familiar.

En la línea de Intervención Social, las Académicas Nora Eugenia Muñoz Franco y Paula Andrea Vargas López, de la Universidad de Antioquia, presentan los resultados más importantes del estado del arte realizado en cuatro países de América Latina, entre 1998 y 2008, sobre la producción bibliográfica en Trabajo Social; con la perspectiva de conocer y reflexionar acerca de los enfoques epistemológicos, los sistemas teóricos y conceptuales, los referentes éticos y políticos, su configuración ontológica, y sus implicaciones en el orden metodológico. Los cuales, a su vez, permiten dar cuenta de la complejidad del concepto de intervención dentro de la profesión. A lo largo del texto se presenta una amplia y exhaustiva problematización del positivismo, como paradigma instalado en el conocimiento y la intervención profesional, y se le otorga un estatus importante a la pluralidad, en las formas de generar y acceder al conocimiento social. A su vez, se brindan elementos para dimensionar la intervención más allá de su instalación histórica operativa e instrumental. Además, se propone abogar por una profesión fundamentada y ampliamente contextualizada, frente a fenómenos contemporáneos como la globalización económica y la modernización, entre otros.

En la línea de Cultura, Política y Sociedad, los académicos Alejandro del Valle y Dante Boga, de la Universidad Nacional de Mar del Plata, presentan las características que presenta la política social en relación con la salud sexual y reproductiva de la población adolescente. Para tal fin realizaron una exhaustiva indagación de tipo jurídico; así mismo, un estado del arte acerca de los estudios realizados sobre sexualidad, enfatizando en las concepciones de salud y derechos reproductivos. Luego procedieron a contrastar dichas concepciones con lo que la política ofrece, para concluir que, efectivamente, se institucionaliza lo reproductivo pero se ignora la sexualidad como ámbito básico de relacionamiento social.

En la misma línea de Cultura, Política y Sociedad, Ilvia Patricia Altamirano, profesional brasileña de Trabajo Social, se pregunta por las elevadas tasas de desempleo juvenil, a pesar de la ampliación de programas que, en países como Argentina y Brasil, vienen desarrollándose para apoyar a ese sector poblacional. En tal sentido, propone orientar la reflexión más allá de los programas mismos: desde sus impactos sobre la disposición de puestos de trabajo en dichos países, y sobre cómo la ocupación laboral de la juventud debe obedecer a otros criterios de inclusión diferentes a los que han prevalecido en las políticas sociales de empleo.

En la línea de Planeación y Gestión del Desarrollo, el equipo académico conformado por Cruz García Lirios, Javier Carreón Guillén, Jorge Hernández Valdés, Gerardo Arturo Limón, José Marcos Bustos y María Lourdes Morales de la Universidad Autónoma de México, presentan elementos de reflexión sobre la necesidad de replantear las agendas ambientales relacionadas con las políticas públicas del problema hídrico. Este es abordado desde tres dimensiones: la escasez, el desabasto y la insalubridad; pero, como lo advierten, según el manejo mediático y de opinión pública que se le ha dado, la agenda política pierde de vista la necesidad de apostar, más que por la sostenibilidad, por la sustentabilidad hídrica, concepto más relacionado con la ecología sistémica que con la sostenibilidad ambiental. En tal sentido, el Trabajo Social requiere de otras habilidades para trabajar este tema de amplia implicación social.

LIBRO

Las académicas Martha Inés Valderrama y Paula Vargas, de la Universidad de Antioquia, comparten y promueven la lectura de las memorias del Primer Seminario Internacional sobre Intervención Profesional, en las que Nora Cristina Aquín, María Rocío Cifuentes, Rosa María Cifuentes, Víctor Yáñez Pereira, Olga Lucía Vélez Restrepo, María Cristina Melano y Ángela María Quintero

Velásquez (colegas de amplia trayectoria) ofrecen múltiples lecturas sobre la profesión, relacionadas con la cuestión social, la reflexión disciplinar, los escenarios divergentes y las posibilidades que tiene el Trabajo Social en los aspectos interdisciplinarios, específicos, identitarios, políticos y epistémicos, desde los cuales la profesión puede construir otro norte para la formación e intervención profesional.

HOMENAJE A GLORIA HERNÁNDEZ

En esta ocasión, considerando que nunca es tarde, porque deberíamos hacer más y más homenajes a una mujer que, como lo relata su entrañable amiga Sara Fernández, profesora e investigadora del Departamento de Trabajo Social de la Universidad de Antioquia, fue un ejemplo de vida en la constante lucha por la coherencia entre lo que se estudia, lo que se sabe y lo que se hace. Con gran alegría, dolor, angustia, furia y desacato, Gloria Hernández (activista, profesora, investigadora, madre y amiga) renace y vive presente como un homenaje a la vida, cuando se asume con verdadera pasión y entrega por los seres amados, y por los sueños que soñamos para ellos.

Con ustedes queda este número catorce de la revista *Trabajo Social*, como un desafío a las posturas impositivas y científicistas que operan en nuestro ser, para concebir y vivir lo académico.

ESPERANZA GÓMEZ-HERNÁNDEZ

Editora